

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 22 de Agosto de 1901

Año XXX. Núm. 8.527

LOS GASTOS DE LA GUERRA SUD-AFRICANA

35.750.000 libras esterlinas, según una reciente declaración oficial, es la cantidad que el 2 del corriente se había invertido por Inglaterra en el Transvaal desde el 15 de Abril próximo pasado ó sea en tres meses y medio. De continuar en esta misma forma la guerra viene á costar 10.000.000 de libras esterlinas por mes, ó lo que es lo mismo 120.000.000 de libras esterlinas ó 3 mil millones de francos al año.

A menudo el financiero queda sorprendido de la intensidad, de la acritud de la actual crisis inglesa por lo cual aún cuando sean conocidas, conviene de vez en cuando colocar ante los ojos de los aficionados á buscar el porqué de estas grandes crisis actuales, cantidades por sí solas mas elocuentes que el primer ministro de Hacienda del globo. Así el resultado de aquellos enormes dispendios lo publica muy alto y con elocuencia también el Consolidado inglés con su situación actual, á 93 1/2. Pero quien no se consuela es porque no quiere, ó mejor porque no corre por sus venas la sangre sajona de los hijos de la nebulosa A bien. Confían en que la guerra no será eterna, deberá terminar uno ú otro día y entonces, dicen ellos, la causa principal de la actual crisis desaparecerá. No habrá ya cada mes este dinero gastado en una obra estéril, se deberá atender, es cierto, á otras exigencias, pero esto para el robusto temperamento inglés será bien poca cosa. Se verá, y lo predecimos sin temor alguno á equivocarnos, con qué ardor el mercado inglés se apresurará entonces á cicatrizar sus heridas, con qué rapidez se dedicará á regenerar su crédito, á trabajar su hacienda. Y esto que será un hecho tratándose de Londres, lo será también de las Naciones todas á quienes mas ó menos directamente afecta tan larga y desastrosa campaña.

Insistiendo sobre este punto, la continuidad de los gastos de la guerra, es hoy por hoy como se verá claramente, el mas fatal elemento de la crisis inglesa. Ningún inglés duda de la seguridad de la renta prometida ni se inquieta tampoco por las variaciones que puede sufrir el impuesto sobre ella (income tax), pero lo que sí en cambio le aterroriza es la creación de nuevos empréstitos; pues con ello las emisiones se suceden febrilmente, y cada vez resultan mas costosos de completar, aun con el concurso del jingoismo ó elementos extranjeros.

En Abril de 1901 emitió Inglaterra un empréstito de 60 millones de libras esterlinas al 94 1/2 por 100. Es sabido que se hicieron determinadas concesiones á un grupo de banqueros que se habían comprometido á no vender por lo menos durante tres meses, á menos que se elevase el tipo ó el nuevo empréstito diése 1 por 100 de prima. Pasado algún tiempo, en vez de prima ha-

habido pérdida sobre el tipo de emisión y los que se hallaban inscritos anteriormente no tuvieron otro recurso que el de prepararse para una nueva intervención. Los gastos, como sabemos, continúan á razón de 10 millones de libras esterlinas mensuales y serán nuevamente llamados los antiguos tenedores á intervenir el nuevo empréstito, que como es natural, resultará en desmérito del antiguo.

La prolongación inesperada, pues, de la lucha del Africa del Sur, ejerce morbosa influencia en todos los mercados y principalmente en el inglés. El final de esta lucha resultará, pues, un beneficio general y origen de una rehabilitación general financiera sobre todo lo que se puede sin temor á engaño adelantar, y será cierta y enérgica.

TELEGRAMAS

Málaga 20.—Los árbitros señores Figueroa y Gómez han solucionado la petición de los cargadores del muelle conviniendo en que ganarán diez y siete reales trabajando nueve horas.

Por cada hora extraordinaria les serán abonados dos reales y medio.

Los barrenderos de la calle se han declarado en huelga pidiendo aumento de jornal.

Valladolid 20.—Hoy ha descargado una fuerte tempestad sobre esta ciudad, habiendo caído piedras del tamaño de nubes, que han producido en los árboles frutales terribles destrozos.

Se calcula que los daños son de mucha consideración, dada la extensión del nublado.

San Sebastián 20.—La próxima corrida se verificará el día 25, toreando en ella Fuentes y Conejito.

Lugo 20.—El Obispo de Astorga ha llegado á esta ciudad, quedando hospedado en el palacio episcopal.

También ha llegado el general Quesada.

El tiempo, excesivamente seco, origina perjuicios á la agricultura.

Logroño 20.—A las once y media de la noche pasada han quedado inundados varios edificios y la campiña de la orilla izquierda del Ebro á consecuencia de una horrible tormenta.

La lluvia torrencial que cayó en pocos momentos dejó inundado el barrio de Busto Navarro y el camino de Oyon.

Zaragoza 20.—Se reciben detalles de una horrorosa tormenta que cayó sobre el término de Villanueva de Giloca, acompañada de fuerte granizo inundando los campos y barriendo árboles corpulentos y algunas casas á consecuencia del desbordamiento del río Giloca por ambas vertientes.

La fuerza impetuosa de las aguas era irresistible llevándose consigo árboles, muebles y caballerías.

El pueblo de Murero ha quedado todo inundado.

En el kilómetro 16 de la línea férrea han desaparecido cuatrocientos metros de vía interrumpiéndose el servicio de trenes.

En el pueblo han quedado doce casas inundadas.

Se ignora el paradero de cuatro obreros de la vía y de algunos jornaleros.

Los efectos del temporal han sido terribles en varios pueblos siendo del todo imposible enviarles auxilios.

Mañana saldrá una representación de la Diputación con personal técnico para auxiliar á los damnificados.

Se esperan con ansiedad mas detalles.

Zaragoza 21.—Comunican de Daroca que descargó ayer una horrorosa tormenta de pedrisco, destrozando por completo las cosechas.

Se desbordó el Giloca arrancando multitud de árboles.

Se han hundido cuarenta casas.

En Murero han parecido seis personas.

En la carretera de Tortuera se ha hundido un puente.

Las fábricas y los molinos han quedado completamente paralizados.

Las pérdidas ocasionadas por el temporal ascienden á algunos millones de pesetas.

Badajoz 20.—Dicen de Castellblanco que se ha presentado en aquel pueblo el vecino Miguel Bermejo que ha logrado escapar de Bulacán donde estaba prisionero de los tagalos.

Sus hermanos le creían muerto y se habían repartido ya la herencia de su padre que murió el año último.

Miguel Bermejo dice que existen en Bulacán muchos prisioneros españoles, entre los cuales recuerda especialmente á doce compañeros suyos de armas, cuyas familias les tenían por muertos, entre ellos el segundo Teniente Lucio Muñoz, á quien se le habían hecho exequias fúnebres.

Este relato hace recordar á la prensa de Badajoz la pasividad del gobierno que nada hace para conseguir la libertad de los prisioneros españoles en Filipinas.

Marcia 21.—Los principales exportadores de naranja han celebrado una importante reunión para tratar de las medidas encaminadas á mejorar su comercio y de los medios y procedimientos que han de adoptar para fomentar la exportación.

A la reunión asistieron representaciones de los pueblos de la comarca y de algunos inmediatos.

Los reunidos acordaron por unanimidad constituir tres sociedades ó sindicatos de exportación que tendrán su residencia en Totana y otros centros importantes de la provincia.

La idea ha sido acogida con gran entusiasmo.

París 20.—Aceptada la invitación de Mr. Loubet el Czar de Rusia asistirá á las grandes maniobras de la escuadra francesa, que se verificarán el próximo mes.

El Czar será recibido en Dunkerque á bordo del crucero «Host», donde se celebrará un almuerzo con los correspondientes brindis.

Las maniobras militares á que asistirá el Czar comenzarán el día 9 de septiembre y terminarán el 19 con una gran revista militar en el hipódromo de Reims.

Después se dará un gran almuerzo al que asistirán el Czar, Mr. Loubet, los ministros, el generalísimo, los generales de los cuerpos del ejército que hayan tomado parte en las maniobras y los agregados militares.

La noticia del viaje del Czar se ha guardado con el mayor secreto, hasta el punto de que á las nueve de la noche la ignoraba el ministro de Instrucción pública, sin que en la embajada rusa estuviesen enterados.

El telegrama del Czar dando la noticia del viaje se recibió anoche en el Eliseo.

Después de conocerlo Mr. Loubet lo anunció á la prensa.

La resolución ha sido personal é instantánea hasta el punto de tener que convencer al Czar á alguno de sus consejeros por considerar en peligro la seguridad personal del soberano ruso.

El Czar irá acompañado de la Czarina y ambos pasarán algunos días en el castillo de Coprègne.

El ministro de Negocios Extranjeros Mr. Delcassé fué ayer á visitar dicho castillo para preparar alojamiento á los soberanos rusos.

El Czar visitará luego algunas ciudades del centro de Francia, deteniéndose en París algunos días.

El programa del viaje del Czar es el siguiente:

Asistirá á las maniobras de la escuadra rusa del golfo de Finlandia.

Luego acompañado de la Czarina visitará Copenhague, donde permanecerá algunos días al lado de su padre el Rey Cristián de Dinamarca.

Desde allí irá el Czar á Alemania donde será recibido por el emperador Guillermo á bordo del yate «Hohenzollern».

En Dunkerque se reunirá el Czar con la Czarina viniendo ambos al castillo de Compiègne.

Se considera muy significativo el alcance de este viaje.

Londres 20.—Telegrafian al «The Morning Post» desde Bruselas que Holanda hará observaciones á Inglaterra y á las demás potencias sobre la proclama de lord Kitchener que es contraria á la conferencia de La Haya.

Londres 20.—Toda la prensa se ocupa del viaje del Czar á Francia, haciendo pocos comentarios por haber

Llegado la noticia á la madrugada.

Un telegrama de Bruselas al «Daily Mail» dice que el Czar estará el día 7 de Septiembre en Frenenburg.

Nueva York 20.—Telegrafian desde Washington diciendo que el ministro plenipotenciario de Colombia ha declarado al secretario de Estado Mr. Hay que no han interrumpido las fuerzas colombianas el tráfico en el istmo de Panamá.

París 20.—Comunican de Atenas que las lluvias han ocasionado grandes destrozos en la agricultura é inundado los ríos grandes extensiones de territorios.

Londres 20.—Los periódicos publican un despacho de Nueva York diciendo que en Paducah, Estado de Ckeutucky, á consecuencia de una borrasca se fué á pique un vapor en el río Ohio, ahogándose diez y siete personas, entre ellas diez mujeres.

Gibraltar 20.—En una reunion celebrada por varios arquitectos con sus obreros, decidieron que se aumente el jornal de éstos con la condicion de trabajar diez horas en la presente estacion y ocho y media en invierno.

Con estas condiciones, que parece aceptan todos los obreros, éstos podrán volver á trabajar el lunes próximo.

Londres 20.—Según un telegrama de Capetown ayer se verificó en aquella capital la recepcion del duque y de la duquesa de Cornouailles.

Los africaners en general mostráronse indiferentes por más que algunos tomaron parte en la ceremonia oficial.

El Presidente del Boen asiático á la recepcion pero no hizo ningún testimonio oficial de adhesion á Inglaterra.

Londres 20.—«The Times» ocupándose de la entrevista que el mes próximo celebrarán el Czar y Mr. Loubet manifiesta la esperanza que esta conferencia redundará en beneficio de la paz.

París 20.—Constantinopla.—Ha estallado una sublevacion de armenios, acompañada de graves desórdenes, en Sassouf, resultando muchas victimas. Se ha declarado el referido distrito en estado de sitio. Se ignoran los detalles de lo ocurrido.

Londres.—En un despacho procedente de La Haya se afirma que M. Krüger se encuentra gravemente enfermo.

París 20.—Se asegura que el Czar llegará á Dunkerque el día 17 de septiembre y pasará revista á la escuadra francesa, dirigiéndose después directamente á Compiègne, en donde se reunirá con la Emperatriz de Rusia. Ambos Soberanos asistirán el día 19 á la revista de las tropas que se verificará cerca de Reims y saldrán luego de Francia el 19 ó el 20 del mismo mes.

París 20.—Londres.—Los periódicos de la tarde publican el siguiente telegrama:

Washington.—Toda la escuadra norte americana del Norte del Atlántico ha recibido la orden de zarpar para el Sur. El Gobierno hará desembarcar á infantería de marina en el istmo de

Panamá inmediatamente despues de llegar la escuadra á dicho punto.

París 21.—Buenos Aires.—El señor Alcorta, al contestar á una interpelacion en el Senado, ha declarado de nuevo que son excelentes las relaciones con las potencias extranjeras. El Senado se ha constituido en sesion secreta á fin de enterarse de las instrucciones que se han dado á los delegados argentinos en el Congreso pan-americano de Méjico.

París 21.—Londres.—En una comunicacion de lord Kitchner, relativa á las operaciones realizadas hasta el día 8 del actual, se dice que los boers han sufrido pérdidas considerables y que su número ha quedado reducido á 13.000.

París 20.—El Teniente coronel Marchand ha sido nombrado jefe de la brigada de ocupacion francesa de la China.

París 20.—Bruselas.—Ha muerto esta mañana el ex ministro del Trabajo M. Nyssens, á consecuencia de un accidente desgraciado. El difunto habia sufrido últimamente algunos disgustos de familia.

París 20.—Telegrafian al «Temps» desde la Habana que ha fallecido el doctor Galdos, que se habia hecho inocular el virus de la fiebre amarilla por medio de los mosquitos. Es el segundo médico que sucumbe despues de haber practicado el mismo experimento.

París 21.—Buenos Aires.—El señor Alcorta ha manifestado, en sus declaraciones ante el Senado, que la República Argentina y Chile habian convenido en no aumentar sus armamentos y que este acuerdo motivó la dimision del gabinete chileno, añadiendo que la paz está asegurada.

El Senado, despues de estas declaraciones, ha dado un voto de confianza al gobierno.

París 21.—Según afirman los periódicos, la fecha de la llegada del Emperador de Rusia á Francia será el día 17 de Septiembre; pero se ignora cuánto durará su estancia y nada está definitivamente acordado, excepto respecto de Dunkerque y Reims. Los Soberanos rusos se dirigirán desde Francia á Darmstadt.

El «Gaulois» publica una conversacion entre uno de sus redactores y un personaje ruso, el cual ha dicho que el Czar cree necesario recordar al mundo la alianza franco-rusa como una garantía de la paz universal.

El mismo personaje cree que durante la visita del Czar se discutirá la cuestion de Marruecos y que es posible que se llegue á un acuerdo especial.

ACTO EXPRESIVO DE CORTESÍA AL GENERAL WEYLER

Hace diecisiete años que visitasteis, Excmo. Señor, esta plaza con la misión inspectiva del cargo de Capitán general del Archipiélago que disfrutábais, y hoy volvéis como ministro de la Guerra, inspi-

rado en los remedios rápidos que necesita la isla entera para su mejor defensa, sobre todo Mahón amenazado de posibilidad de despojo por la importancia militar que le ha dado su grandioso y tranquilo puerto, y esta visita nos alienta porque reconocemos en vuestra tarea de militar y de patriota, aptitud y energías al fin de resolución de un asunto de la mayor entidad para Menorca que debe prevenirse á la demostración que se vislumbra de sucesos azarosos.

Sois la esperanza de la patria y el pueblo que ha puesto en vos su atención porque habeis sido el general que impugnó los acuerdos que motivaron la almoneda de nuestras posesiones ultramarinas, espera con vuestra decidida ayuda la regeneración ansiada de España.

De no haber desembarcado en la Mola, hubiérais observado esta mañana la significancia ostensible de la más cariñosa acogida que públicamente se os preparaba; pero notaréis sin embargo esta noche, que agradecido profundamente el pueblo de Menorca á la honra que os habéis dignado dispensarle con la visita, acudirá á saludaros á vuestro alojamiento en la casa de los Sres. Taltavull, representado por todas las esferas sociales, por todas las jerarquías.

Todas las fuerzas vivas del país, sus ayuntamientos y apiñado gentío os darán la más cariñosa y respetuosa bienvenida, seréis obsequiado con una gran serenata, y á ese acto brillante y augusto de saludo de un pueblo cortés y agradecido, se adhiere EL BIEN PÚBLICO, deseándoos acierto en vuestra gestión ministerial y atrevidas decisiones para que surja otra nueva España que haga reverdecir los laureles de nuestros forzados y valerosos antepasados.

Esta es sencillamente Excelentísimo Señor, la expresión de nuestro vivo pensamiento de felicitación y de una necesidad sentida.

EL GENERAL WEYLER

Madrid 20.—En el expreso ha salido esta tarde para Barcelona, desde donde se trasladará á Mahón, el general Weyler.

Le acompañan los generales Fondeviela y Urquiza, jefes de las secciones de artillería é ingenieros del ministerio de la Guerra, respectivamente.

Le acompañan, además, su hijo don Fernando, uno de sus ayudantes y su secretario particular.

Le han despedido en la estacion muchos senadores y diputados, el ministro de Hacienda, el subsecretario de Gracia y Justicia y varios políticos caracterizados.

Durante su viaje despachará los asuntos de su departamento, para lo cual se le enviará diariamente cuanto quede terminado y deba ser puesto á su firma.

Antes de marcharse ha dejado preparada, para que se envíe á la firma

de S. M., una combinacion de coronales.

Cuando regrese resolverá la reforma de ley de reclutamiento, á cuyo efecto á dejado nombrada una comision que preside el general Orozco y de la que forman parte un teniente coronel y un funcionario de Gobernacion.

También resolverá cuando regrese la cuestion de las gratificaciones por permanencia en filas y otras cuestiones importantes.

Barcelona 21.—En el expreso de Madrid ha llegado esta mañana de rigoroso incógnito el ministro de la Guerra, general Weyler, á quien acompañan su hijo D. Fernando y otro de sus ayudantes. En la estacion le esperaban el Capitán general señor Bargés, el general gobernador señor García Navarro, Gobernador civil señor Socías, Alcalde señor Amat, comandante de Marina señor Delgado, presidente de la Audiencia señor Vidal con varios magistrados, senador del Reyno señor Coll y Pujol, diputados, tenientes de alcalde, concejales, varios generales, algunos coronales, amigos particulares del ministro, los comandantes de mozos de la escuadra y de la guardia municipal, jefes de vigilancia y de la policia judicial señores Plantada y Teixidó y muchos otros. Al apearse el general Weyler del vagon ha sido saludado por todos sus amigos, trasladándose en seguida á la plazuela de la estacion, adonde ha ocupado el landó de la Capitania general, llevando á su izquierda al general Bargés y al vidrio al Gobernador civil y al Alcalde. Al salir el landó al Paseo de la Aduana, adonde esperaba bastante gentío, ha tomado la direccion de la Capitania general donde ha recibido á sus amigos.

El vapor que ha de conducirle, el «Isla de Menorca», tiene señalada su salida á las cuatro de la tarde; pero el consignatario Sr. Amengual ha visitado al gobernador civil, Sr. Socías, y le ha manifestado que, como á dicha hora es aún muy fuerte el calor, están dispuestos á demorar la salida hasta el momento que designe el señor Weyler.

El capitán general, don Enrique Bargés, recibió anoche un telegrama de Madrid anunciándole la salida del ministro de la Guerra.

En el despacho se manifestaba á S. E. que el general Weyler no quería que se le tributasen los honores que le corresponden, indicando que solo fuese á recibirlo el capitán general.

La despedida que se hizo en Barcelona ayer al Ministro de la Guerra general Weyler á su embarque en el vapor correo «Isla de Menorca» fué cordialísima y concurrencia, tanto es así, que era imposible penetrar en dicho buque por la gran afluencia de personas de todas clases de la sociedad, incluso las autoridades, el elemento oficial en pleno, así como empleados de todas las dependencias del Estado. Esto fué motivo para que retardara el «Isla de Menorca» su salida de aquel puerto para Alcudia y Mahón.

Esta madrugada las fuerzas acuarteladas en esta ciudad, se han dirigido en traje de campaña por la cuesta Larga al sitio de este puerto denominado La Punta, donde han embarcado en

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (pezoza de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo encuentra el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callo, Diputación 269 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Medicamento aprobado por la Real Academica de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

las lanchas de la Administracion Militar y trasladados á la Fortaleza de Isabel II.

A las nueve y media de esta mañana ha fondeado en aguas del Lazareto, el «Isla de Menorca».

A causa de la mar que reinaba no le ha sido posible al Ministro de la Guerra desembarcar en la Fortaleza de Isabel II, habiéndolo efectuado, como decimos, fiente el Lazareto en una de las lanchas á vapor del Cuerpo de Ingenieros, que se han dirigido por el Canal de Alfonso XIII, antes de San Jorge, á la escalinata del desembarcadero, donde le esperaban todo el elemento militar, las autoridades civil y local y los diputados provinciales y otras personas amigas íntimas del ilustre viajero.

Al poner pié á tierra, las baterías de la Fortaleza de Isabel II han disparado la salva reglamentaria de quince cañonazos.

En el punto llamado San Felipe, se hallaban formadas fuerzas de infantería y artillería que al paso del «Isla de Menorca» han hecho los honores correspondientes.

Las tropas se hallaban formadas de la manera siguiente: el Batallon de Artillería, la Compañía de Zapadores Minadores y el Regimiento Infantería de Baleares n.º 2, todas al mando del Coronel de este último cuerpo Sr. Bosch.

El «Isla de Menorca» enarbolaba en el tope del palo mesana la bandera cuadrada que al divisarla el vigia, la fortaleza de Isabel II han enarbolado el pabellon nacional.

Debiendo hospedarse, como tenemos dicho, el Marqués de Tenerife en la morada de su amigo D. Juan Taltavull se ha ordenado que una compañía con bandera, banda y música del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2 dé guardia de honor durante su permanencia en esta plaza.

A las cinco de esta tarde han bajado de la Mola tres falúas conduciendo al Excmo. Sr. Ministro de la Guerra y su séquito, dirigiéndose á pié por la cuesta llamada del general al palacio del gobierno militar. Poco despues ha pasado también á pié á su alojamiento en la casa de los Sres. Taltavull.

A la misma hora, lo ha efectuado también la fuerza de infantería salida esta mañana de los cuarteles de nuestra Esplanada.

Esta noche á las nueve deben reunirse en la Delegacion del Gobierno el Ayuntamiento de esta ciudad, con los de las demás poblaciones de la isla y las comisiones nombradas para pasar á cumplimentar al Excmo. Sr. Ministro de la Guerra, en la casa del Sr. Taltavull donde se hospeda.

Para concurrir á dicho acto hemos sido invitados en atento B. L. M. Durante la recepcion, la música del Regimiento Infantería de Baleares tocará varias piezas de su repertorio, al-

ternando con el orfeon «Lo Progrés», compuesto de unos noventa entre profesores y coristas, que cantarán escogidas composiciones.

El Excmo. Sr. Ministro de la Guerra ha señalado la hora de las ocho para la comida oficial dada en su obsequio en casa de los Sres. Taltavull, los señores que acompañan á S. E. y las primeras autoridades de la isla.

A las cinco de esta tarde, se han reunido en el despacho del Sr. Delegado del Gobierno las comisiones de los Ayuntamientos de los pueblos del interior de esta isla, para tratar de asuntos relacionados con la recepcion que tendrá lugar esta noche.

Se ha pregonado, por orden de la Alcaldía, que se ruega á los vecinos iluminen y cuelguen sus respectivas casas.

Esta tarde hemos visto en distintos puntos de la ciudad, preparativos para condescender al ruego de la Autoridad local.

INSTITUTO DE MAHON

En el Decreto que con fecha de diez y siete del corriente ha publicado el Ministro de Instruccion pública, acuerda en el art. 16 que los institutos locales cuya matrícula no ha llegado á cien alumnos en el último quinquenio pierden el carácter oficial, y como el Instituto local de esta ciudad se halla en este caso, llamamos sobre ello la atencion del Ayuntamiento y de las personas amantes de la instruccion.

Es lástima que despues de hacer tantos sacrificios para sostener este centro de enseñanza, baste un simple decreto de un ministro para cerrarlo, perjudicando así á toda una ciudad cabalmente en el preciso momento en que nuestros compatriotas esperan mucho de las disposiciones ministeriales.

En el vapor «Isla de Menorca» ha llegado hoy nuestro amigo D. Francisco Fernandez Huguet, Oficial del vapor «Ribera» que tuvo la desgracia de perderse en la Coruña, salvándose toda la tripulacion.

Construida en los talleres de la «Maquinista Naval», esta tarde ha sido botada al agua una lancha á vapor.

En el vapor correo de hoy ha regresado de su escursion á la península, el M. I. Sr. D. Diego Trives, Dignidad de Dean de este obispado.

Dámosle la mas cordial bienvenida.

Asimilacion y nutricion completa

Para la anemia y clorosis con dispepsia ó gastralgia, úlcera del estómago, neurastenia gástrica é inapetencia, tó mese el *Elixir Estomacal de Sais de Carlos*. Pídase siempre *Elixir Sais de Carlos*, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas la palabra *Sto MALIX*, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Lo que por efecto de sus ocupaciones hayan estado sujetos á humedades, ya dn el campo, de las viviendas, ó bien producidas por las condiciones climatológicas del país, y efecto de las mismas se les hayan originado dolores, los curaran con la *Pocion y Linimento Grau Inglada*, de Barcelona.

Venta en Mahon: principales farmacias.

Las reformas de Romanones

Los estudios que comprenderá el bachillerato, según el decreto del conde de Romanones, son:

Primer año: Castellano, Geografía general europea, Aritmética, Geometría, Religion, Gimnasia y Caligrafía.

Segundo año: Castellano, Preceptiva poética, Geografía española, Aritmética, Religion, Dibujo, Gimnasia y Caligrafía.

Tercer año: Latín, Historia de España, Geometría, Francés, Religion, Dibujo, Gimnasia, Geografía comercial y Estadística.

Cuarto año: Latín, Historia universal, Algebra, Trigonometría, Francés, Dibujo, Gimnasia, Cosmografía y Física terrestre.

Quinto año: Psicología, Lógica, Historia de la literatura, Física, Química, Inglés, Alemán, Dibujo y Gimnasia.

Sexto año: Ética, Nociones de Derecho, Historia natural, Fisiología, Higiene, Agricultura, Técnica agrícola, Técnica industrial, Inglés ó Alemán, Dibujo y Gimnasia.

Los estudios técnicos comprenden elementos de agricultura, industria, comercio y bellas artes.

Todas las asignaturas serán obligatorias menos la de Religion.

Las Escuelas normales se agregan á los Institutos, conservando unidad orgánica.

Cada Instituto tendrá escuela nocturna de obreros, con dos conferencias diarias.

Se crea un cuerpo de capellanes de los Insitutos.

Se prohíben los Institutos locales que no tengan matriculados cien alumnos por lo menos.

Los enfermos que por razon de economía no puedan adquirir las renombradas aguas minerales de **Vichy-Hopital** (estómago), **Vichy-Célestins** (vías urinarias), **Vichy-Grande Grille** (hígado), que son las que mejores resultados producen, para sustituirlas en lo posible, deben emplear en bebida, en vez de preparados y de aguas deficientes, la **Sal Vichy-État**, ó los **COMPRI-MIDOS VICHY-ÉTAT**, productos que se elaboran en el mismo Vichy, y que obran muy satisfactoriamente, siendo sus precios de venta en extremo reducidos. Las **Pastillas Vichy-État**, en cajas metálicas, se emplean con grande éxito para combatir las acedias, digestiones difíciles, etc. Venta en farmacias y proguerías.

Véase en 4.ª plana.

Telegramas DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 21.

San Sebastian.—Ha llegado la escuadra formando doble fila.

La familia Real, los ministros y el acompañamiento han embarcado en el «Giralda» que iba escoltado por el «Temerario» desfilando entre los buques siendo saludadas las Reales personas por las tripulaciones.

La escuadra ha hecho rumbo á Bilbao.

Madrid 21.

En Leon ha descargado una violenta tempestad causando inundaciones en varios pueblos.

Las cosechas han quedado destruidas y hundidas varias casas, sin que haya ocasionado la tempestad ninguna desgracia personal.

Madrid 22.

Washington.—Dicen los telegramas recibidos de aquella ciudad que se ha dado orden á la escuadra del Atlántico, de zarpar para el Sur y efectuar un desembarco de tropas en Panamá.

Madrid 22.

El Ministro de la Gobernacion Sr. Gonzalez trabaja activamente en las reformas de la Ley municipal dándola amplio y prudente sentido descentralizador, sin llegar á la autonomia; pues cree el Sr. Gonzalez que éste podría originar una lucha de clases.

Madrid 22.

Telegráfan de Vigo que el vapor francés «Constain» llegado á dicho puerto condujo veinte y un tripulantes y cinco pasajeros todos griegos, salvados del vapor «Emmanuel» que se fué á pique de resultas de un choque con el «Constain» que sufrió también algunas averías.

Madrid 22.

Un periódico de Oviedo publica un artículo firmado por el Sr. Uria, yerno del Sr. Teverga, Ministro de Gracia y Justicia, denunciando abusos en la magistratura y manifestando que solo se atiende á las recomendaciones y al caciquismo.

Madrid 22.

Comunican de Oporto que las célebres mugeres casadas en la Coruña Elisa Sanchez y Marcela Garcia han sido interrogadas por el juez.

La Elisa que viste de muger, ha manifestado había pedido indulgencia á S. M. la Reina.

Se ha ratificado el auto de prision.

NUEVO PUERTO ALEMÁN

Hace ya 20 años que los trabajos de construcción del puerto de Emden comenzaron, y ya está terminado por completo.

Se han instalado en él cuantos aparatos ha inventado la mecánica para la carga y descarga de las mercancías y demás operaciones que han de verificarse, siendo en este punto el más completo de los que actualmente existen.

La totalidad de las obras han costado 106 millones. De ellos solo 16 se han invertido en el mismo puerto, el resto de las obras anejas y particularmente en la construcción del canal de Der-tuund al Gins.

Con esto el nuevo puerto tiene vida propia y exclusiva.

La Compañía Hamburguesa americana se ha apresurado a fijar en Oruden una de sus agencias, estableciendo también servicios trasatlánticos otras compañías.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy —Stos. Timoteo, Filiberto y Fabriciano.

Santo de mañana —Stos. Felipe Benicio, Donato y Valeriano.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de la Milagrosa en San José.

Cotización oficial

Madrid 21.—4 t	
4 por ciento interior.	71'85
Idem Exterior.	90'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	93'00
Billetes Hip. Cuba, 86.	00'00
Idem id. del 90.	00'00
Acciones Banco España.	485'50
Comp. Arrend. Tabacos.	390'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París a la vista.	38'60 a 38'45
Londres a la vista.	35'00 a 00'00
Idem a 80 días vista.	00'00 a 00'00
Idem a 90 id. id.	00'00 a 00'00

Movimiento del Puerto

Entrados el 22
De Barcelona y Alcudia, vapor correo «Isla de Menorca».
Despachados el 22
Para Ciudadela, pailebot «Concepcion», patron M. Monjo, con 6 tripulantes y lastre.

Pasajeros llegados esta mañana de Barcelona y Alcudia en el vapor correo «Isla de Menorca»:

DE BARCELONA
D. Claudio Pons; Antonia de Vigo; un Sr. Teniente de Ingenieros; Francisco Vivó; Juan Mercadal; Santiago Uhler; Luis de los Ríos; Cristobal Piñana; Leandro Cucamy; Excmo. Sr. D. Valeriano Weyler é hijo; Excmo. Sr. General Fonsdiviela; Excmo. Sr. General Urquiza; el Comandante Ayudante Sr. Francés; el Comandante de Estado Mayor Sr. Molíns; Juana Escudero; Agustín Ufano; Antonio Casasa; Esperanza Rotger; Lorenzo Vinent; Juan Juliá; Salvador Pons; Margarita Pons; José Riudavets; Pedro Cánovas; Adela Arguimbau; Marcelino Longo; Angela Josep y hijo; Segundo Arnar; Rosa Castor é hija; Francisco Conforto; Pedro Pons; Francisca Olives é hija; Tomás Benet; Gerónimo Miró; Rafael Delgado; Justo Calvo;

Miguel Franco; Jaime Macian; 2 individuos de tropa; Francisco Francisco Puigali; Pedro Pons; Francisco Fernandez; Francisco Morro; Miguel Querol y Magios Senahuja.—Total 50.

DE ALCUDIA

D. Antonio Mayol; Cristobal Pons; Antonio Ribot; Juan Gonzalez; Rosa Vails; Benito Mahonés; Sebastián Seguí; Ramon Bargay; Antonio Sol; Diego Trives; Andrés Benejam; Juan Ripoll; Juan Vanrell; Catalina Alberti; y Francisco Capó.—Total 16.

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 16 Agosto.—1 vaca, 163 kilos, Refal Vey; 1 ternero, 81, son Sobra Vey (Ferrerías); 1 id., 79, St. Tomás (S. Cristobal); 1 ternera, 66, id.; 1 id., 125, Turelló de Pons; 1 carnero, 12, Binifeell; 1 id., 18, ne Xenxa (Villa-Carlos); 3 id., 49, Palma, y 3 cabras, 23, Mateo Serra.

Día 17.—1 buey, 262 kilos, Sant Jordi (Mercadal); 1 id., 214, son Bitlluquet (Ferrerías); 1 id., 243, Binisefua d'en Serdina; 1 vaca, 180, Matías de Turrauba (Alayor); 1 ternero, 137, se Buveleta; 1 ternera, 107, ne Vermeya; 1 carnero, 12, se Buveleta; 2 id., 26, Binimeimut; 2 id., 25, Lloch Nou d'en Llisa; 1 id., 11, Binay Nou; 1 id. y 1 cabra, 36, d'Alfeveret y propia respectivamente; 5 cabras, 57, Binimoti (Mercadal), y 1 id., 8, Mateo Serra.

Día 18.—1 ternera, 130 kilos, Refelet Vey (Villa-Carlos); 1 id., 102, Binicrexent (Mercadal); 1 id., 143, Milá de Dait; 2 carneros, 19, Mulí de Baix (Ferrerías); 2 cabras 15, Mateo Serra, y 2 id., 47, Binimulí (Ferrerías).

Banco Hispano-Colonial

Usando el Consejo de Administración de las facultades otorgadas por la Junta general extraordinaria de Accionistas, ha acordado reducir el capital social del Banco á pesetas 15.342.400, efectuándose esta reducción, según se consigna en la escritura pública otorgada en el día de hoy ante el notario D. Francisco de Sales Maspons y Labrós: la devolución á cada una de las 71.360 acciones, actualmente en circulación, de CIENTO DIEZ pesetas, quedando así cada acción con un valor total desembolsado de 215 pesetas

En su consecuencia, los Sres. Accionistas pueden presentar desde el día 8 del actual sus acciones, acompañadas de la correspondiente factura, para percibir las 110 pesetas por acción y para que se estampen en ellas el cajetín que exprese quedar reducido su valor total á 215 pesetas desembolsadas.

Los Sres. Accionistas que tengan sus acciones fuera de Barcelona y que no quieran cobrar en esta ciudad, las presentarán en Madrid en el Banco de Castilla, Infantas, 31, y en provincias en casa de los Comisionados de este Banco, á los que se darán las oportunas instrucciones.

Los que tengan depositadas sus acciones en este Banco presentarán los Resguardos de depósito, con la factura correspondiente, á fin de anotar en aquél la reducción del capital.

Lo que de acuerdo del Consejo de Administración se avisa para conocimiento de los interesados.—Barcelona 5 de Agosto de 1901.—El Secretario general, Aristides de Artiñano. 11—15

SEMÁFORO OFICIAL

—»«—
Vigía de Bajoli 22.—8 m.
Barómetro 757'1; viento SE. calmoso; mar llana; cielo despejado; horizontes nublados.

ZÜRICH

COMPAÑÍA GENERAL DE SEGUROS CONTRA LOS ACCIDENTES Y LA RESPONSABILIDAD CIVIL

Fundada en 1872 y domiciliada en Zürich—Suiza—

Autorizada en España por Real Decreto de 27 de Mayo de 1901 y garantizada con el depósito de 250.000 pesetas.

Capital social (215 pagados é integrados, 515 en obligaciones de los accionistas)	Francos 5.000.000'00
Reservas	" 16.000.000'00
Indemnizaciones pagadas hasta fines de 1900	" 66.888.005'02

- Seguros colectivos contra los accidentes del trabajo.
- Seguros de viajes por mar y por tierra.
- Seguros de la responsabilidad civil respecto de terceros.
- Seguros individuales contra toda clase de accidentes.
- Seguros con prima única y valederos por toda la vida contra los accidentes de los viajes.

AGENTE GENERAL EN ESPAÑA
D. Emilio Gaissert, Princesa, 31. Barcelona.

AGENTE EN MAHON
D. Antonio J. Fornaris.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Agosto 1901

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Agosto directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés:

ALGERIE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Agosto el vapor **LES ALPES**

el día 27 de id. el vapor **ITALIE**

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C^a, Dormitorio de San Francisco número 23, principal, Barcelona.

CEBADA

Se vende en la tienda de la carretera Nueva núm. 147, á los precios siguientes:

Saco de 60 kilos sin cerner, ptas. 14'00.

Saco de 60 kilos cernido (ó sin tastre), ptas. 15'50.

Dichos precios son francos en el domicilio del comprador y envase incluido.

A los habitantes de fuera la poblacion se les descontará los derechos de consumos. 5—5

Miel de primavera

PURA Y SIN MEZCLA

A 24 CÉNTIMOS DE ESCUDO LA LIBRA
CERA PURA Y SIN MEZCLA

Á 5 REALES VELLON LA LIBRA
Calle Cifuentes, núm. 25 (Tienda Capblanc)

PARA ALQUILAR

Lo estará desde el 15 de Septiembre próximo la casa de la calle Portal de Mar, n.º 16.

Para informes, en la tienda de loza del Sr. Gimier en la misma calle, n.º 14. 2—5

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon.